



CENTRO DE ESTUDIOS ESTRATÉGICOS DE LA ACADEMIA DE GUERRA
EJÉRCITO DE CHILE

INFORME DE OBSERVATORIO

Este informe se encarga de monitorear y analizar los conflictos internacionales desde la perspectiva de las Ciencias Militares

Contexto Internacional

10/04/2024

CONTACTO
<http://www.ceeag.cl>

INFORME DE SITUACIÓN

ATENTADO TERRORISTA EN RUSIA

La noche del viernes 22 de marzo 2024, 4 atacantes con modernos rifles de asalto y dispositivos incendiarios abrieron fuego en la “sala de conciertos del complejo **Crocus City Hall, en Krasnogorsk, a las afueras de Moscú**”.¹

Testigos captaron en videos el momento exacto del ataque, en que hombres armados, vestidos con uniformes mimetizados y provistos de armas automáticas disparan a los asistentes que intentaban correr o esconderse entre los asientos acolchados” (cnn.com, 2024).

¹En este lugar existe un popular salón de música y un centro comercial. Al ocurrir los hechos el público, que aún no terminaba de ingresar al recinto, se preparaba para escuchar el concierto del Grupo musical Picnic, espectáculo para el que se vendieron 6.500 entradas.

Uno de los atacantes lanzó una bomba incendiaria y pronto un área de 13.000 m² se incendiaba. Se ha señalado que el mal funcionamiento de sus armas obliga a los atacantes a salir rápidamente del lugar. Las Fuerzas de Seguridad² rusas llegaron a la zona junto con más de 70 equipos de ambulancias y médicos para ayudar a las víctimas, entre ellos algunos niños, con un total de 145 personas fallecidas y más de 180 heridos. Según el Servicio Federal de Seguridad (FSB), luego del atentado, los perpetradores del atentado huyeron hacia la región de Briansk, fronteriza con Ucrania, donde fueron localizados, enfrentados y capturados en la carretera de dicha región.

Al día siguiente, el FSB señala haber detenido a los individuos relacionados con el atentado, cuatro de los cuales participaron directamente del ataque. Las autoridades rusas estiman que los individuos buscaban escapar hacia Ucrania, aunque las autoridades ucranianas niegan de plano cualquier implicancia en el ataque. Las detenciones han continuado hasta el presente en diversas localidades de Rusia.

ISIS-K la agrupación terrorista que recluta a los ejecutores del ataque.

2

ISIS-K o IS-K (Estado Islámico del Khorasan³ es una derivación y afiliado regional del autodenominado Estado Islámico (EI), considerado como una organización terrorista a través del mundo. Este grupo, que tiene su base de operaciones en Afganistán, Irán y Pakistán, se ha extendido también al Asia Central (bbc.com, 2024). Surge en 2015, como parte de la rama Sunnita, mayoritaria en el Islam y adopta una interpretación extrema de éste, así como un declarado desprecio por los integrantes de la rama Shiíta, que son mayoría en Irán.

² Principalmente el “Escuadrón Especial de Respuesta Rápida” (SOBR) que actúa dentro del marco de la Guardia Nacional de Rusia y otros organismos militares y policiales.

³ Khorasan o Jorasán fue una de las 31 provincias de Irán, hasta la reforma provincial efectuada el año 2004. Estaba localizada al noreste del país y su nombre, que deriva del persa, significa “de donde el sol sale” en referencia a la parte oriental del antiguo Imperio Persa Sasánida. Constituye parte de una región histórica que abarca zonas de los actuales Afganistán, Turkmenistán y Tayikistán.

En una breve declaración, ISIS-K se adjudicó el ataque⁴, describiéndolo como el más feroz en años. A esta fecha se conoce que, antes del atentado, los atacantes realizaron una intensa operación de vigilancia del lugar para luego ingresar a cumplir su misión. Tres de ellos disparan a la multitud y un tercero se encarga de arrojar artefactos incendiarios.⁵Al día siguiente, la ISIS-K publicó un video supuestamente filmado por ellos, que los muestra con pasamontañas y rostros difuminados, lo que impide su identificación.

A la fecha, este grupo armado lleva aproximadamente nueve años en acción, aunque es en los últimos meses que ha surgido como la rama más peligrosa del grupo Estado Islámico (EI), actuando en paralelo a lo que queda de su liderazgo en Siria e Irak. ISIS-K se caracteriza por tener la capacidad de ejecutar acciones de amplio alcance y por una reputación de brutalidad y crueldad extrema. Aspira a conformar un Califato islámico de muchas naciones, gobernado según una estricta interpretación de la Sharía o ley islámica. Han demostrado ser resilientes después de que el número de sus integrantes disminuyera desde el año 2021 y se estima que el ataque en Moscú es un indicador de su irrupción dentro del contexto global.

ISIS-K recluta integrantes disidentes de otras organizaciones insurgentes, particularmente del Tehreek-e-Talibán de Pakistán, de Al-Qaeda en Afganistán y Pakistán – actualmente muy debilitada – y de los Salafistas del este de Afganistán, de quienes aprovecha sus redes rurales para el control territorial, particularmente en las provincias de Nangarhar y Kunar.

Los cuatro sospechosos del atentado en Moscú, de entre 30 y 40 años, son ciudadanos de la Republica de Tayikistán, en Asia Central, área que integró la ex URSS.⁶ Todos los acusados, antes de partir hacia Rusia, vivían en Dusambé,

⁴ Declaración publicada el mismo día del ataque por la agencia de noticias Amaq, afiliada al grupo terrorista ISIS, mediante la plataforma Telegram.

⁵ Según una traducción realizada por el SITE Intelligence Group, que monitorea la propaganda de las agrupaciones terroristas.

⁶ Estos individuos aparecieron fuertemente golpeados en los tribunales rusos, lo que junto con demostrar que han sido objeto de duros interrogatorios, plantea el problema que sus confesiones no serían válidas según las leyes internacionales. Según los Tribunales de Moscú, por medio de la agencia estatal TASS, se trata de Dalerdzhon Mirzoyev, Saidakrami Rachabalizoda, Shamsidin Fariduni y Mukhammadsobir Faizov.

Vajdat y Guissar, así como en el distrito de Rudakí, cerca de la capital tayika. En Dusambé se investiga a los familiares de los acusados y a otros tantos individuos detenidos por los servicios especiales de Tayikistán, dados los vínculos con los perpetradores del ataque (sputniknews, 2024).

Fig. N°1
República de Tayikistán. Asia Central.



Fuente: <https://trektajikistan.com/es/sobre/tayikistan>

Desde Rusia se ha señalado que existen pruebas que relacionan a los individuos detenidos con nacionalistas ucranianos y que, previo al ataque, habrían recibido importantes cantidades de dinero y criptomonedas desde Ucrania.⁷

⁷ Declaraciones de Svetlana Petrenko, del Comité de Investigación de Rusia.

Motivaciones externas e internas de ISIS-K para atacar a Rusia.

En el orden externo se debe señalar, en primer término, que en la percepción de ISIS-K, casi todo el mundo es su enemigo⁸, siendo Rusia su prioridad como blanco para ataques terroristas. Su hostilidad se nutre del resentimiento por la ocupación soviética de Afganistán, entre 1979 y 1989, y en segundo lugar, por las guerras chechenas de 1990 y 2000, en que las fuerzas de Moscú devastaron Grozny, capital de Chechenia.

Adicionalmente, durante la guerra civil en Siria, denominada la “primavera árabe”, Rusia apoyó con fuerzas de tierra y aire a su aliado, el Presidente de Siria Bashar al Assad, eliminando numerosos integrantes del EI y Al Qaeda. En Afganistán, Rusia es aliada del Talibán, contra quienes ISIS-K se opone ideológicamente y desarrolla una esporádica, pero mortal insurgencia (EOM, 2024).

En el orden interno, el cristianismo de la población rusa es una motivante muy fuerte, ya que ISIS-K combate dicha religión; incluso, en el video difundido del ataque se aprecian gritos contra los cristianos. A ello podemos agregar que el FSB de Rusia desconfía de los migrantes de Asia Central que llegan al país a trabajar, de manera que los vigila muy cercanamente, en especial a los provenientes de Tayikistán, de donde son originarios los atacantes.

Otro asunto fundamental es que ISIS-K aprovecha cuando un enemigo se encuentra vulnerable o distraído. Esto es especialmente importante si consideramos que Rusia ha estado concentrada, por un lado, en la guerra externa contra Ucrania y por otro, en el orden político interno, en la contención de la oposición rusa, descuidando la seguridad referida a terrorismo interno y a la amenaza islamista. Este fue un objetivo de oportunidad para quienes urdieron el plan de ataque.

⁸ También constituyen sus blancos, Estados Unidos, Europa, Israel, los judíos y cristianos en general, los musulmanes chiítas, el talibán y todos los gobernantes de estados con mayoría musulmana, a quienes consideran apostatas.

El “Modo de Operar” de los atacantes y otros atentados de importancia adjudicados por ISIS-K.

A inicios de marzo, uno de los individuos involucrados fue visto inspeccionando la sala de conciertos atacada. Posterior a ello, Estados Unidos generó una alerta a Rusia sobre la amenaza inminente de un ataque terrorista, particularmente en algún espacio público, advertencia que el Kremlin desestimó y consideró como parte de una propaganda de intimidación de la población rusa. Por ello, se estima que los Servicios de Inteligencia del Kremlin y por tanto el Presidente Putin, estaban en conocimiento de la posibilidad de ocurrencia de un atentado de ISIS. (CNN, 2024)

Un asunto aún más grave, considerando la situación de Rusia en estos momentos, es que no se trataría de una célula durmiente que residía en el país desde mucho antes. Por el contrario, de trataría de una brigada de asalto enviada por ISIS-K a perpetrar el ataque, para lo cual debieron ingresar al territorio, burlando la seguridad rusa. Además, se conoce que previo al ataque, el grupo atacante principal vivió en el norte de Moscú y que dos de los cuatro ejecutores se conocieron solo dos semanas antes de efectuar el ataque.

En las primeras horas del sábado 23 de marzo, el Jefe del Servicio de Seguridad ruso, Alexander Bortnikov, comunicó Al Presidente Putin que ya existían 11 personas detenidas en relación al atentado, entre estas, los señalados autores directos. El vehículo empleado para llegar al Ayuntamiento de Crocus y luego escapar fue adquirido por medio de “conexiones familiares”, lo que ha motivado la investigación, actualmente en curso, de todos los parientes y amigos en su región de origen.

Esta agrupación tiene como objetivos, promover el derrocamiento del gobierno de Pakistán, castigar al gobierno de Irán por ser la vanguardia de los Chiíes y purificar Afganistán desbancando a los Talibanes. También, perseguir a agrupaciones menores como los Hazaras⁹ y realizar atentados masivos en contra de estados y

⁹ Grupo étnico de lengua persa de la región central de Afganistán a la que denominan hazarajat y el noroeste de Pakistán. Su religión es el Islam, predominantemente de la rama Chií.

civiles, particularmente sobre intereses occidentales y estadounidenses. Se estima que cuentan con la voluntad y capacidad para ello.

Durante 2021, en medio de la caótica retirada militar estadounidense desde el aeropuerto de Kabul, la organización ejecutó un ataque suicida con bomba en el que murieron 170 afganos y 13 militares estadounidenses. Los explosivos detonaron entre la multitud que trataba de escapar del país. Mientras los Talibanes se hacían con el poder en Afganistán, ISIS-K elevaba su perfil internacional.

Por otra parte, el 3 de enero de 2024, ISIS-K ejecuta en Kermán (Irán) un doble atentado con explosivos durante una procesión en que se conmemoraba el cuarto aniversario de la eliminación por parte de Estados Unidos, del general de división Qasem Soleimani, Comandante de la Guardia Revolucionaria iraní. En esta ocasión murieron más de 100 iraníes. Además, en lo que va de este año, el FSB ruso afirma haber frustrado varios otros complots y ataques de menor escala, también relacionados con ISIS.

La Posición de Moscú.

Después de reunirse con el Consejo de Seguridad de Rusia¹⁰ Putin ha señalado que, si bien conoce que el atentado fue cometido por islamistas radicales, éste sería solamente un eslabón de toda una serie de acciones de quienes, desde 2014 luchan a manos del régimen de Kiev contra Rusia y que ahora intentan sembrar el pánico en su sociedad (sputniknews, 2024). En ese sentido, Rusia busca conocer por qué los terroristas intentaron huir hacia Ucrania, quiénes los estaban esperando y quién o quiénes se benefician del sangriento ataque del 22 de marzo (europapress.es, 2024). En lo reciente¹¹, el FSB ha disuelto una célula terrorista en la provincia rusa de Daguestán, en el Cáucaso Norte, cuyos miembros que fueron detenidos, habrían proporcionado las armas y el dinero a los atacantes de Moscú (Apnews, 2024). Del mismo modo, se informó que el 3 de abril 2024 se detuvo a otros tres individuos, uno

¹⁰ En el Consejo de Seguridad convocado para tratar el asunto del atentado en Moscú, participaron también, además de los respectivos encargados de seguridad, representantes de la esfera social, el Alcalde de Moscú y el Gobernador de la región del mismo nombre.

¹¹ El hecho, que ocurre el domingo 31 de marzo 2024, se desarrolla como parte de las investigaciones rusas sobre quienes habrían sido los que, dentro de Rusia, les proporcionaron el dinero y armas a los atacantes de Moscú, ligados a ISIS-K.

de ellos ruso y los otros dos extranjeros, tanto en Moscú, Yekaterimburgo como en Omsk, todos originarios de Asia Central, implicados en la organización del atentado.

Conclusiones:

Si bien existen pruebas de la relación entre los autores de este atentado con la versión más reciente de ISIS, vinculada con la región histórica de Khorasan y que desde hace bastante tiempo tiene como uno de sus objetivos a Rusia, resta por conocer si existe una relación o huella que lleve este asunto hasta Ucrania y sus servicios de inteligencia. Cabe señalar que, por su organización, ISIS podría ejecutar acciones en favor de quienes son enemigos de sus enemigos, hecho que impide descartar lazos con la causa ucraniana.

El atentado en comento aún se encuentra entre la posibilidad de ser un ataque netamente yihadista, o bien, que haya sido encargado por un tercero. En ambos casos estaría presente la figura de ISIS-K como autor directo, aunque no exista a la fecha información totalmente concreta acerca del mandante principal del mismo.

Independiente del mandante, sea descubierto o no, Rusia es un país que está en guerra y ha tercerizado muchas de sus formas híbridas de ataque. Por lo mismo y en vista que la comunidad internacional ha rechazado el hecho, éste no debería producir otros efectos ya que el destino de la guerra pesa sobre otras variables y actores, considerando el terrorismo como una posibilidad de la que podrían servirse ambos beligerantes.

Referencias:

Apnews. (1 de abril 2024) *Apnews.com. Agencia de seguridad de rusia disuelve "célula terrorista" ligada a ataque en moscú.* Obtenido de: <https://apnews.com/world-news/general-news-2c333f08828b5d5842dc56853b0d96b7>

- BBC. (26 de marzo 2024). *BBC News Mundo. Atentado en Rusia: qué es el grupo Estado Islámico-K que reivindicó el ataque en Moscú.* Obtenido de: <https://www.bbc.com/mundo/articles/cg3rev1wvyzo>
- CNN. (25 de marzo 2024). *CNN.COM en español. Lo que sabemos del ataque de ISIS al Crocus City Hall en Rusia.* Obtenido de : <https://cnnespanol.cnn.com/2024/03/25/que-paso-en-moscu-ataque-isis-crocus-city-hall-trax/>
- CNN. (2 de abril 2024). *CNN.COM en español. Nuevo informe sugiere que Putin sabía que podía ocurrir un acto terrorista en Rusia.* Obtenido de : <https://cnnespanol.cnn.com/video/nuevo-informe-vladimir-putin-sabia-ataque-terrorista-rusia-panorama-mundial-tv/>
- DW. (25 de marzo 2024). *Deutsche Welle. Putin reconoce que atentado en Moscú fue obra de islamistas.* Obtenido de : <https://www.dw.com/es/putin-reconoce-que-atentado-en-mosc%C3%BA-fue-obra-de-islamistas/a-68665515>
- El Orden Mundial. (23 de marzo 2024). *EOM. Por qué Dáesh ha atacado Rusia y qué supondrá el atentado.* Obtenido de: <https://elordenmundial.com/por-que-daesh-ha-atacado-rusia-y-que-supondra-el-atentado/>
- Europapress.es. (26 de marzo 2024). *Europapress.es. El Consejo de Seguridad de Rusia asegura que Ucrania está involucrada del atentado en Moscú.* Obtenido de : <https://www.europapress.es/internacional/noticia-consejo-seguridad-rusia-asegura-ucrania-involucrada-atentado-moscu-20240326155629.html>
- Infobae. (29 de marzo 2024). *Infobae.com. El Estado Islámico reveló detalles del plan del atentado en Moscú y el imprevisto que forzó la huida de los autores.* Obtenido de : <https://www.infobae.com/america/mundo/2024/03/29/el-estado-islamico-revelo-detalles-del-plan-del-atentado-en-moscu-y-el-imprevisto-que-forzo-la-huida-de-los-autores/>
- Sputnik. (29 de marzo 2024). *Sputniknews. Detienen en Tayikistán a 9 personas sospechosas de tener vínculos con atacantes del Crocus City Hall.* Obtenido de : <https://sputniknews.lat/20240329/detienen-en-tayikistan-a-9-personas-sospechosas-de-tener-vinculos-con-atacantes-de-crocus-1149325341.html>

Sputnik. (25 de marzo 2024). *Sputniknews*. *Putin insta a los servicios de seguridad investigar por qué los terroristas buscaban huir a Ucrania*. Obtenido de : <https://sputniknews.lat/20240325/putin-se-reune-con-el-consejo-de-seguridad-de-rusia-tras-el-atentado-en-crocus-city-hall-1149207739.html>

Sputnik. (1 de abril 2024). *Sputniknews*. *Arrestan al décimo sospechoso del ataque al Crocus City Hall*. Obtenido de : <https://sputniknews.lat/20240401/arrestan-al-decimo-sospechoso-del-ataque-al-crocus-city-hall-1149398833.html>

Swissinfo.ch. (04 de abril 2024). *SWI*. *Rusia detiene a otras tres personas implicadas en la organización del atentado de Moscú*. Obtenido de : <https://www.swissinfo.ch/spa/rusia-detiene-a-otras-tres-personas-implicadas-en-la-organizaci%C3%B3n-del-atentado-de-mosc%C3%BA/75045764>

Trektajikistan. (18 abril de 2024). *Trektajikistan.com*. *Tayikistán, Historia, Cultura y Naturaleza*. Obtenido de : <https://trektajikistan.com/es/sobre/tayikistan/>